
有审核经验的高级工程师，利用业余时间为我们审核。

结果，只花了点加班费就完成了任务，核减资金 45 万

元。施工单位佩服地说：“这个财务科真厉害！”

拍摄电视剧和主办大型文艺晚会，是我们系统内

开支最难把关的项目之一。因为剧组雇请外面的职员

多，匆匆而来，拍完就散，带有很大的临时性。且开支繁

杂、琐碎，相当一部分开支没有正式收据，极易造成漏

洞。针对它的特殊性，我们改变了传统的事后审核法，

每次拍摄都从计财科派 1-2名会计担任剧务，参予全

过程，在现场提供财务服务。这样做，虽然增加了我们

科的工作量，但由于提前介入监督，很多不合理的开支

在当时就制止住了，比事后审核主动、有效得多。剧组

领导也欢迎和支持我们这样做，因为有会计参加，很多

麻烦问题迎刃而解，有利于他们集中精力，专心于提高

影片质量。这种做法从建台起一直沿袭到今天。市电视

台先后拍摄电视剧 80 余部集，主力大型文艺晚会 10

余场，成本均比较低。电视剧每集一般是三四万元，晚

会最高是七八万元，最少的二三万元。

当好参谋，时时动脑献良策

在长期的财务实践中，我们还体会到，财务人员利

用自身的业务优势，主动为领导出点子，参予决策，是

加强财务管理的又一个重要方面。当然，要做到这一

点，必须有两个条件：一是领导开明，从谏如流；二是自

己心底无私，不怕委屈和误解。

我局上报筹建市广播电视节目制作中心的方案，

得到市委市政府的批准。局领导们非常高兴，当即召开

局长办公会议，决定向市建行房地信贷部申请贷款 200

万元。这个决定通知计财科后，我们进行了认真的分析

和论证：第一，市支行房地部贷款利息偏高，会加重工

程负担；第二，按该行规定，贷款启用之前须按贷款额

20%的比例存入该行 40 万元的保障金，更加剧了本局

资金周转的困难；第三，也是最重要的，施工方案虽然

批准了，但各项准备工作还未正式开始，连地皮都未选

定，过早的背上贷款包袱没有必要。我们向局领导陈述

了看法，提出了不同意见。同时，我们积极与市财政局

综合科联系，取得了低息贷款的承诺，可以保证工程随

时上马。局领导采纳了我们的建议，改变了原来的决

策。假若我们责任心不强，患得患失，抱着“领导怎么定

我们就怎么做”的态度，每年就要白白付出 22 万多元

的利息。

对汽车修理的管理，过去也是很棘手的。全局 10

台车，每年修理费十几万元，近年来，私人汽车修理厂

增多，出现了虚开发票、以少报多等问题，使汽车修理

费用逐年上涨，局办公室为此想了许多办法，但都未奏

效。我们反复研究了兄弟单位的经验，并根据平时审核

修理费时发现的疑点，综合出几条意见：首先，局里统

一规定一家信誉好的修理厂，定点修理。无特殊情况，

驾驶员自行选点修理不予报销。其次，局办公室成立故

障鉴定小组，汽车送厂前确定故障部位，该修的一定

修，不该修的坚决不修。再次，建立修车档案，将每次修

理的时间、修理的部位、更换的零部件等情况登记装

袋，防止厂家弄虚作假，重复报帐。局领导采纳了我们

的意见。这些办法实行后，当年的修理费就下降了

20%，节省 3 万多元。

财会动态简
讯 

 

广西会计学会第四届会员代表

大会暨学术研讨会在南宁召开

1993 年 10 月 27 日至 28 日，广西会计学会第四 届

会员代表大会暨会计学术理论研讨会在南宁召开会议

听取了关于修改广西会计学会章程的说明；选举产生

了第四届学会理事、常务理事；大会还开展了会计学术

理论研讨会，进行了财会工作经验交流，广西壮族自治

区财政厅总会计师黄金福当选为新一届会长，他要求

学会积极开展学术研讨活动，推广科研成果，搞好在职

干部培训工作，提高财会业务水平，加强组织建设，把
学会办成财会人员之家。

（柳春华）
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